

1 Corintios / Partículas – Parte 1
“Iguales no significa sin diferencias”

- I. Introducción
 - a. Regresamos a nuestro estudio de la primera carta del Apóstol Pablo a los Corintios
 - i. Como ya hemos visto antes, esta es una carta escrita en respuesta a una carta que los Corintios le enviaron y a lo que Pablo había escuchado de parte de otros que estaba pasando en la iglesia
 - ii. Tratamos con temas relevantes para ellos que tenían que ver con su relación con Dios, su relación con el liderazgo de la iglesia, su relación con la cultura y su relación con otros en la iglesia
 - iii. Hasta ahora hemos tratado básicamente con temas de la vida diaria y los siguientes capítulos toman un enfoque específico en lo que pasa cuando la iglesia se reúne
 - 1. El uso de dones espirituales
 - 2. El participar en la cena del Señor
 - 3. Cómo usamos el poder y las riquezas
 - 4. Como manejamos distinciones en nuestra comunidad, particularmente aquellas que giraban en torno a género
 - 5. Y como todos, como comunidad, nos relacionamos con Dios
 - 6. Verán, la iglesia abundaba en muchas cosas, pero la gente las estaba usando mal
 - a. En cuanto a los dones, había una competencia de quién tenía mejores dones y por lo tanto quien era más espiritual que el otro... veremos a Pablo decir “no, los dones son para unificarnos, para glorificar a Dios y que el cuerpo entero refleje a Dios, no un solo individuo”
 - b. En cuanto a riqueza, había una gran diferencia entre ricos y pobres
 - i. Los ricos se estaban emborrachando con el vino de la santa cena
 - ii. Los pobres no tenían ni para el vino
 - iii. Pablo dice, “Eso es de locos... deberían participar juntos, unidos en la adoración a Dios”
 - c. Hombres quizás se estaban enseñoreando sobre mujeres y/o mujeres estaban usando su nueva libertad en Cristo para deshonorar a sus maridos (de eso vamos a hablar hoy)
 - 7. La línea que une todo esto es que, todo lo que hacemos, lo hacemos por amor, para servirnos, para exaltar a Dios, no para elevarnos a nosotros mismos y destacar – capítulo 13
 - b. La carta es bastante correctiva
 - c. Una buena parte de los problemas que ellos están teniendo radican en la tensión que existe entre querer elevar a Cristo y querer elevarnos a nosotros mismos, aun usando lo que Cristo nos ha dado
 - i. Esa tensión nació desde el jardín del Edén y llevó a nuestros primeros padres a pecar contra Dios
 - ii. Fuimos creados en relación perfecta con Dios, para disfrutarlo completamente, debajo de su autoridad (sometiendo nuestra humanidad a su autoridad divina)

- iii. El enemigo entró y convenció a Adán y Eva de que, como no eran iguales con Dios, había un problema y, si ellos se hacían iguales a Dios, ya no tendrían que vivir bajo su autoridad
- iv. Parte del engaño fue hacerlos creer que autoridad equivale desigualdad y que para experimentar igualdad tenemos que eliminar autoridad y eliminar distinciones
- v. No resultó así exactamente, ¿o sí?
 - 1. Resultó en pecado, muerte y separación
 - 2. Si no fuera por la obra de Jesús, quien siendo igual a Dios, se despojó de sí mismo, de su gloria, y tomó forma de siervo... seguiríamos separados de Dios y de otros
- d. Pablo está escribiendo para responder algunas preguntas, porque algunas cosas no están tan bien
 - i. Al tratar con algunas de estas áreas, se mete en temas que vemos como controversiales
 - ii. Es lógico... cuando la comunidad bíblica, viviendo en el reino de Dios, cohabita con el mundo, viviendo en una cultura actual, van a haber diferencias de opiniones y van a haber controversias
 - iii. Simplemente, Dios hace las cosas diferentes que lo que lo hace el mundo
- e. Hoy, entramos a una sección que va a ser muy controversial porque trata con la realidad de autoridad, estructuras de autoridad y distinciones entre géneros
 - i. Desafortunadamente hemos vivido en un contexto donde, tanto la iglesia como el mundo, han usado algunos de estos principios para enseñorearse sobre el grupo más abusado de la historia... las mujeres
 - ii. Mi esperanza es que podamos ver más allá de la controversia y que al aclarar esto, como comunidad, hombres y mujeres, podamos estar emocionados y liberados para vivir en comunidad que refleja el hermoso carácter de Dios

II. 100 puntos por esfuerzo (1Co 11:2 "Os alabo, hermanos, porque en todo os acordáis de mí, y retenéis las instrucciones tal como os las entregué.")

- a. "Os alabo..." eso es raro en esta carta así que hay que poner atención
 - i. Pablo los está felicitando que se están esforzando por poner en práctica las instrucciones que él dejó
 - ii. Siguen teniendo comunión y celebrando regularmente el cuerpo y la sangre de Cristo
 - iii. Siguen usando sus dones espirituales y procurando abundar en ellos
 - iv. 100 puntos por su esfuerzo, pero, hay algunas cosas que todavía necesitan mejorar o que no terminaron de entender
- b. Antes de entrar en materia, hay algo que necesitamos leer a la luz del contexto histórico para poder entender la siguiente sección
 - i. Usar los dones y hacer la comunión era bueno, pero obvio nosotros
 - ii. Lo que a veces perdemos de vista o no entendemos es que había habido un cambio enorme en la manera en que se reunían por la instrucción de Pablo... los hombres y mujeres se reunían juntos
 - 1. Esto no pasaba
 - 2. En culturas paganas, las mujeres...
 - a. Eran usadas y abusadas en el acto de adoración, pero no eran parte de la adoración

- b. No participaban junto con los hombres... los hombres participaban de la adoración y usaban a las mujeres como instrumentos en su causa (Ej. Las prostitutas del templo de Venus)
 - c. Las mujeres no entraban al templo y participaban y si entraban estaban siendo abusadas
 - 3. Entre los judíos, hombres y mujeres adoraban separadamente
 - iii. De repente viene Pablo y dice que, En Cristo, "Ya no hay judío ni griego; no hay esclavo ni libre; no hay varón ni mujer; porque todos vosotros sois uno en Cristo Jesús." (Gal 3:28)
 - 1. Entonces la iglesia estaba adorando juntos... esto era revolucionarios
 - 2. Sin embargo, ya que las mujeres no habían estado allí y los hombres no estaban acostumbrados a tenerlas allí... hay una curva de aprendizaje
 - a. Las mujeres se estaban comportando raras
 - b. Los hombres se estaban comportando raros
 - c. No estaba saliendo bien la cosa
 - d. Quizás les escribieron a Pablo diciendo, "estamos haciendo lo que nos dijiste y tenemos problemas... ayuda, no se siente bien, se siente raro... ¿era eso lo que tenías en mente?"
- III. Iguales, pero diferentes
 - a. 1Co 11:3 "Pero quiero que sepáis que Cristo es la cabeza de todo varón, y el varón es la cabeza de la mujer, y Dios la cabeza de Cristo."
 - i. Aquí comienza la controversia
 - ii. La controversia, en parte, se da porque solo pusimos atención a la parte de "el varón es la cabeza de la mujer" pero no escuchamos la parte de Cristo la cabeza del varón y Dios la cabeza de Cristo
 - iii. Por ahora, solo quiero que veamos que Dios nos ha diseñado, hombres y mujeres, en valor y dignidad, pero distintos en propósito
 - b. 1Co 11:4-6 "Todo varón que ora o profetiza con la cabeza cubierta, afrenta su cabeza. 5 Pero toda mujer que ora o profetiza con la cabeza descubierta, afrenta su cabeza; porque lo mismo es que si se hubiese rapado. 6 Porque si la mujer no se cubre, que se corte también el cabello; y si le es vergonzoso a la mujer cortarse el cabello o raparse, que se cubra."
 - i. Tendemos a brincarnos estos textos porque parecen difíciles y raros... no son tan raros
 - ii. Esto es lo que estaba pasando...
 - 1. Las mujeres habían vivido bajo autoridades abusivas por mucho tiempo
 - 2. A las mujeres se les miraba como menos
 - 3. Esto todavía pasa el día de hoy con el machismo, desigualdad de condiciones laborales, etc.
 - 4. Cuando Pablo le dijo a las mujeres en la iglesia... ya no tienen que vivir en esta desigualdad, ellas seguramente reaccionaron queriendo demostrar su igualdad en la iglesia
 - iii. Cuando leemos textos como este debemos discernir entre el principio que se quiere comunicar y lo que es simplemente algo cultural

1. En esa cultura cuando alguien usaba una cobertura en la cabeza comunicaba dos cosas
 - a. “ahora pertenezco a otro”
 - i. Similar a un anillo de matrimonio
 - ii. Las mujeres se cubrían, los hombres se dejaban crecer la barba
 - iii. Comunicaba a otros “ya no estoy disponible para cosas inapropiadas”
 - iv. Ya que le pertenezco a alguien, ahora me sujeto a la relación que tengo con él y funciono en autoridad con alguien más
 - b. Era una manera distintiva que decía, soy una mujer
2. Cada cultura ha tenido maneras en que han celebrado las distinciones entre los sexos
 - a. Sin caer en estereotipos, en nuestro tiempo, la mayoría de las mujeres les gusta hacerse los pies y manos, maquillarse y usar el pelo de cierta manera
 - b. Sería visto como algo raro, en esta cultura, ver que entra un hombre con uñas pintadas, maquillado y usando tacones – pero afirmando que es hombre
3. El tema no es el maquillaje, el tema es cómo manifestamos y expresamos las distinciones entre géneros
- iv. Entonces, lo que estaba pasando es que las mujeres, habiendo descubierto su libertad e igualdad en Cristo, estaban queriendo expresarla al quitarse el velo y al hacerlo, quizás sin querer, estaban causando confusión
 1. Es como si nos quitamos el anillo... estamos mandando un mensaje confuso – quizás no es nuestra intención, pero es lo que pasa
 2. Estamos diciendo que en Cristo somos libres, ya no le “pertenece a nadie, ni estamos sujetos a la autoridad de nadie”
 3. Estaban expresando su libertad en Cristo, pero al mismo tiempo deshonrando a sus maridos
 4. Estaban diciendo, queremos ser iguales a los hombres, no estar bajo la autoridad de sus maridos
 5. Pablo dice, “no expresa libertad... está creando vergüenza”
 6. No era lo que ellas querían hacer, pero quizás eran implicaciones que no habían visto
 - a. Creían que, para expresar igualdad, debían eliminar autoridad y distinción
 - b. En este tiempo nos hemos tragado esa misma mentira... para ser iguales debemos eliminar autoridad y distinción
 - c. Pero, Dios dice que no es así como funciona la cosa
- c. 1Co 11:7-8 “Porque el varón no debe cubrirse la cabeza, pues él es imagen y gloria de Dios; pero la mujer es gloria del varón. 8 Porque el varón no procede de la mujer, sino la mujer del varón”
 - i. Creíamos que ya habíamos sacado la controversia y leemos esto
 - ii. Si somos iguales, ¿cómo podemos decir que el hombre es la gloria de Dios y la mujer del hombre?
 - iii. Otra vez, tengamos en mente, ¿cuál es el principio y qué es cultural?

- iv. Cuando Dios, en el principio, en Génesis, estableció la humanidad, no nos hizo para competir para ver quién es mejor
- v. Dios estableció nuestras distinciones y nuestros roles, para reflejar al mundo quién es él... para reflejar bien cómo es la relación entre Dios y la humanidad
- vi. La autoridad, cuando funciona como Dios manda, no debería ser una amenaza para el que está sujeto a ella
 - 1. La autoridad, de una manera bíblica, se da para que aquel que está en una posición de “mayor poder”, pueda proteger a aquel que es “más débil” (la persona no en autoridad)
 - 2. No para dominar, ni controlar, sino para servir y proteger
 - 3. Eliminar autoridad y distinción, no nos va a hacer iguales, solo nos va a robar el privilegio de reflejar bien a Dios
- vii. El haber sido hechos distintos es bueno... es importante en el evangelio

IV. Interdependientes

- a. 1Co 11:9-12 “y tampoco el varón fue creado por causa de la mujer, sino la mujer por causa del varón. 10 Por lo cual la mujer debe tener señal de autoridad sobre su cabeza, por causa de los ángeles. 11 Pero en el Señor, ni el varón es sin la mujer, ni la mujer sin el varón; 12 porque así como la mujer procede del varón, también el varón nace de la mujer; pero todo procede de Dios.”
 - i. Me imagino a Pablo, como un buen pastor, sabiendo que quizás esto podía ser mal interpretado y para que no se le infle el pecho al hombre, trae un poco de balance a esta enseñanza
 - ii. “Mujeres, la estructura de autoridad no se trata de ustedes o el hombre, es sobre imitar a Dios”
 - iii. “Hombres, no se trata de señorío, no somos mejores que las mujeres, somos interdependientes... no podemos ser el uno sin el otro”
 - iv. La igualdad, las diferencias y la autoridad pueden coexistir de manera hermosa
- b. 1Co 11:13 “Juzgad vosotros mismos: ¿Es propio que la mujer ore a Dios sin cubrirse la cabeza?”
 - i. No se trata de cubrirse la cabeza, no vamos a comenzar a instituir el velo o la mantilla de oración... eso es algo cultural para expresar diferencia y autoridad
 - ii. Lo que estaba pasando es que querían llegar a Dios habiendo eliminado toda estructura de autoridad y toda diferencia
 - iii. Vivimos entre la autoridad y diferencias y luego venimos a Dios
- c. 1Co 11:14 “La naturaleza misma ¿no os enseña que al varón le es deshonoroso dejarse crecer el cabello? 15 Por el contrario, a la mujer dejarse crecer el cabello le es honroso; porque en lugar de velo le es dado el cabello.”
 - i. Otra vez, algo cultural y local – no estamos acusando a alguien que se quiere dejar el pelo largo o cortar el pelo
 - ii. Simplemente, había una diferencia biológica, había una diferencia cultural y hay una diferencia de roles, establecida por Dios
- d. ¿Qué es lo que estamos reflejando o a qué estamos apuntando? A la Trinidad
 - i. Dios mismo modeló la realidad de autoridad, aun donde hay igualdad
 - ii. Padre, Hijo y Espíritu Santo son iguales en esencia y atributos, y aun así el Hijo se somete al Padre

1. Por eso inició así el v. 3 – Dios es la cabeza de Cristo
2. Jesús, siempre igual a Dios, no se aferro a eso o se rebeló contra el Padre... gozosa y voluntariamente se sometió a la autoridad del Padre
3. Hombres y mujeres, somos iguales en valor y dignidad, pero diferentes en rol y en función, y Dios puso al hombre como cabeza de la casa y la iglesia
 - a. No es una cuestión de poder o de valor
 - b. No es una cuestión de fuerte o débil

- V. Es cuestión de respeto (1Co 11:16 “Con todo eso, si alguno quiere ser contencioso, nosotros no tenemos tal costumbre, ni las iglesias de Dios.”)
- a. Por años había leído mal este verso pensando que decía que ellos no lo hacían así... lo que está diciendo es que si alguno quiere pelear en que no debe haber autoridad o distinciones, no es así como funciona en las iglesias de Dios
 - b. En otros textos Pablo ya había escrito para hablar sobre la dinámica de la reunión
 - i. 1Co14:33-35 “pues Dios no es Dios de confusión, sino de paz. Como en todas las iglesias de los santos, 34 vuestras mujeres callen en las congregaciones; porque no les es permitido hablar, sino que estén sujetas, como también la ley lo dice. 35 Y si quieren aprender algo, pregunten en casa a sus maridos; porque es indecoroso que una mujer hable en la congregación.”
 - ii. 1Ti 2:11 “La mujer aprenda en silencio, con toda sujeción.”
 - c. Estos textos, desafortunadamente, se han usado muy mal por iglesias, para limitar el rol de las mujeres en la iglesia y dar una autoridad equivocada al hombre
 - i. No es que la mujer no pueda hablar, enseñar o no pueda participar en la reunión
 - ii. Pablo acaba de decir, cuando una mujer profetice (v. 5)
 - iii. Sí puede hablar y participar, solo que no lo haga de una manera donde esté creando confusión y/o deshonrando a su marido o la autoridad de este
 - d. Lo que estaba pasando es que cuando una tenía una pregunta, específicamente cuando el esposo estaba hablando, interrumpía
 - i. Carol muchas veces, camino a la casa, tiene opiniones sobre lo que acabo de compartir
 1. Me hace ver que en algunos puntos quizás no fui tan claro y otros pudieron mal interpretar lo que dije
 2. O me hace notar que “la historia que contaste no era exactamente así”
 - a. Yo le respondo que solo minimicé algunos detalles y enfatice otros para hacer un punto
 - b. Ella me dice que a eso se le llama mentira
 - c. Yo le digo que estamos definiendo mentira de una manera distinta
 - ii. Ahora imaginen que ella expresara todo eso aquí, en frente de todos... me interrumpiera delante de todos para aclarar
 1. Pablo escribiría diciendo... háganlo en la casa
 2. El marido es avergonzado, la mujer se avergüenza a ella misma y todos se sienten incómodos

VI. Conclusiones

- a. Pablo no está creando desigualdad, sino aclara que las diferencias y la autoridad fueron puestas por Dios, no para eliminar igualdad, sino para reflejar a Dios, a la Trinidad
 - i. Cuando uno se somete a otro, no por obligación, sino como acto de amor y respeto... es hermoso
 - ii. Cuando uno se somete a otro, siendo enseñoreado y abusado, es terrible y como iglesia debemos luchar contra eso
- b. Hemos nivelado el terreno... son iguales, pero no vamos a eliminar autoridad, ni diferencias para que puedan, correctamente, reflejarme a mi al mundo
- c. Cristo es el mejor ejemplo de igualdad que al mismo tiempo se somete a autoridad
 - i. Jesús dijo que no hace nada sin antes verlo en su padre
 - ii. Él tenía la autoridad y el poder para librarse de la muerte en el jardín y aun así clamó al padre que lo librara
 - iii. Jesús, siendo igual a Dios se humilló y se hizo como siervo... gozosamente sometiéndose al Padre
 - iv. Jesús, teniendo autoridad sobre sus discípulos y les lavó los pies, usando su autoridad no para enseñorearse o abusar, sino para servir y ayudar
- d. ¿Estás en autoridad? Sirve con todo tu corazón
- e. ¿Estás bajo autoridad? Sujétate con respeto como un acto de confianza en Dios
 - i. Nos sometemos, a menos que sean abusivos
 - ii. En ese caso, no nos sometemos y buscamos ayuda
 - iii. Buscamos a otra autoridad para que nos ayude con esta autoridad que está siendo abusiva
- f. Las diferencias y la autoridad nunca fueron dadas, competitivamente, para elevemos sobre otros (eso es lo que estaba pasando con la autoridad, con la riqueza y con los dones espirituales)
- g. Se nos dieron para unirnos, porque no tenemos lo suficiente para reflejar a Dios solos, sin otros y cuando estamos juntos traemos una mejor imagen al mundo que cuando estamos no lo estamos
- h. Debo, humildemente, reconocer YO que estoy limitado en mis dones, en mi personalidad y en mi género... pero NOSOTROS no
 - i. Somos parte, particular, de un cuerpo
 - ii. Solos no somos mucho
 - iii. Juntos formamos cosas maravillosas
- i. Dios nos dio, juntos, dones, conocimiento, sabiduría, géneros, por los cuales reflejamos a Dios y cuando se usan bien, pintan una hermosa imagen al mundo de nuestro Dios